- ² CRN2M, UMR 7286, Aix-Marseille université et CNRS, Marseille, France
- ³ AP–HM, hôpital Sainte-Marguerite, service de psychiatrie adulte,, Marseille, France
- * Auteur correspondant.

Adresse e-mail: lauriane.lescalier@ap-hm.fr (L. Lescalier)

L'objectif de cette étude était d'étudier l'effet implicite des émotions faciales à valence positive et négative sur l'encodage de l'identité chez des patients atteints de trouble bipolaire de type 1 en période d'euthymie (EBIP1). Vingt-huit EBIP1 et vingt-huit sujets sains (CRT) ont été inclus dans l'étude. Dans la condition d'encodage, des visages neutres, joyeux et tristes étaient présentés aux participants. Suite à une tâche distractrice, la condition de rappel était proposée avec des identités déjà vues lors de l'encodage et des identités nouvelles toutes présentées avec une expression neutre. Enfin, afin d'écarter des difficultés d'identification des émotions, ces mêmes participants devaient effectuer une tâche de reconnaissance explicite des expressions émotionnelles. Chez les CRT, le rappel est réduit pour les visages encodés avec une expression triste alors que chez les patients EBIP1, le rappel est réduit pour les visages exprimant la joie à l'encodage. En outre, seule la performance de rappel des visages joyeux est réduite chez les EBIP1 par rapport aux CRT. Les patients EBIP1 présentent donc un déficit de mémorisation pour les stimuli positifs, présent en période d'euthymie. Nous pouvons envisager que ces difficultés sont dues à une perturbation de processus cognitifs et émotionnels, en particulier à la mise en place de schémas cognitifs entraînant des troubles de la régulation des émotions positives. Ainsi, ce déficit pourrait constituer un facteur de vulnérabilité émotionnelle en contribuant à l'instauration ou au maintien de la symptomatologie affective. À ce titre, les processus de régulation des émotions dans le trouble bipolaire pourraient être une cible de traitement prometteuse afin d'améliorer la récupération à long terme et la résilience, en plus de promouvoir la diminution des symptômes aigus.

Mots clés Émotion ; Cognition ; Mémoire ; Trouble bipolaire Déclaration d'intérêt Les auteurs déclarent ne pas avoir de conflits d'intérêts en relation avec cet article.

Pour en savoir plus

Lundqvist, D., Flykt, A., & Öhman, A. (1998). Karolinska directed emotional faces. Department of Clinical Neurosciences, Psychology section, Karolinska Institute, Stockholm, Sweden.

Ridout, N., Astell, A.J., Reid, I.C., Glen, T., O'Carroll, R.E., (2003). Memory bias for emotional facial expressions in major depression. Cognition and emotion, 17¹, 101-122.

D'Argembeau, A., & Van der Linden, M., (2007). Facial expressions of emotion influence memory for facial identity in an automatic way. Emotion, 7(3), 507-515.

http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2015.09.219

P030

Exposition par réalité virtuelle : une approche plus sereine pour nos patients ?

A. Leclaire*, A. Fall

Clinique de l'Escrebieux, Esquerchin, France

* Auteur correspondant.

Adresse e-mail: a.leclaire@ramsaysante.fr (A. Leclaire)

Depuis une vingtaine d'années, on assiste au développement de la réalité virtuelle dans le domaine de la psychopathologie. Elle se définit comme une application permettant à un utilisateur de naviguer et d'interagir en temps réel avec un environnement en trois dimensions généré par un ordinateur [1]. Grâce à cette technologie, les difficultés rencontrées dans les techniques d'exposition de TCC habituelles peuvent être contrées. L'environnement virtuel permet, par exemple, de contrôler les imprévus, d'être exposé à certaines peurs pouvant être difficiles à reproduire en situation

réelle, et garantit une meilleure confidentialité [2]. Nous avons acquis, il y a peu un logiciel de thérapie par réalité virtuelle pour les troubles anxieux. Le patient est plongé dans un environnement virtuel relativement proche des situations anxiogènes réelles. Il est progressivement désensibilisé par une exposition virtuelle répétée, prolongée et complète. De nombreuses études ont déjà prouvé l'efficacité de ce genre d'exposition [3]. Nous pensons que cet outil permettrait aux patients d'aborder de manière plus sereine les séances d'exposition. Notre projet d'étude est de présenter à des anxieux sociaux deux techniques d'exposition: in vivo et in virtuo. Dans les deux situations, les sujets sont amenés à faire face à un groupe de personnes : « réelles » (groupe thérapeutique dans la clinique où a lieu l'étude) ou « virtuelle » (salle de classe avec des étudiants, dans l'environnement virtuel). Leur niveau d'anxiété avant chaque séance est évalué grâce à l'inventaire d'anxiété étattrait de Spielberger. Ce poster présente les premiers résultats de l'étude, qui est en cours.

Mots clés Thérapie par réalité virtuelle ; In vivo Déclaration de liens d'intérêts Les auteurs déclarent ne pas avoir de liens d'intérêts. Références

- [1] Pratt DR, Zyda M, Kelleher K. Virtual reality. In the mind of the beholder. IEEE Computer 1995;28(7):17–9.
- [2] Lambrey R, Jouvent J-F, Allilaire A. Pélisso. Les thérapies utilisant la réalité virtuelle dans les troubles phobiques. Ann Med Psychol Rev Psychiatr 2010;168(1):44, http://dx.doi.org/10.1016/j.amp.2009.10.003.hal-00610676.
- [3] Côté S, Bouchard S. Virtual reality exposure's efficacy in the treatment of specific phobias: a critical review. J Anxiety Disord 2006

http://dx.doi.org/10.1016/j.eurpsy.2015.09.220

P031

La relation entre le volume du corps calleux et la latéralisation fonctionnelle pour le langage dans le trouble bipolaire et la schizophrénie : un biomarqueur cérébral pertinent ?

M. Tréhout ^{1,*}, E. Leroux ², N. Delcroix ³, S. Dollfus ⁴

¹ CNRS, UMR 6301 ISTCT, ISTS, GIP Cyceron, CHU de Caen, service de psychiatrie, centre Esquirol, Caen, France

² CNRS, UMR 6301 ISTCT, ISTS, GIP Cyceron, Caen, France

³ CNRS, UMR 6301, ISTCT, ISTS, GIP Cyceron/CNRS, UMS 3408, GIP Cyceron, Caen, France

⁴ CHU de Caen, service de psychiatrie, centre Esquirol/CNRS, UMR 6301 ISTCT, ISTS, GIP Cyceron, université de Caen Basse-Normandie, UFR de médecine, Caen, France

* Auteur correspondant.

Adresse e-mail: maxime.trehout@gmail.com (M. Tréhout)

Introduction Le trouble bipolaire (TB) et la schizophrénie (SZ) sont deux entités distinctes mais qui partagent certaines similarités [1]. Il apparaît donc nécessaire de mettre en évidence des biomarqueurs spécifiques de l'une ou l'autre de ces pathologies. Il a été démontré dans ces deux troubles l'existence d'anomalies du corps calleux (CC) [2] ainsi que des anomalies fonctionnelles liées au langage [3]. Cependant, le lien entre la volumétrie du CC et la latéralisation fonctionnelle pour le langage reste à préciser chez ces deux populations. Nous émettons l'hypothèse que ces deux pathologies présenteraient des anomalies cérébrales différentes.

Matériels et méthodes Vingt patients TB, 20 patients SZ et 40 témoins volontaires sains (TVS) ont été inclus. Un index de latéralisation fonctionnelle (ILF) a été extrait chez chaque participant au sein du réseau de la compréhension du langage. Les données de volumétrie ont été calculées dans la totalité du CC et dans ses différentes sous-régions. Les relations anatomo-fonctionnelles entre ces variables ont été testées.